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Управляющий директоp Нп «вХл»

Герман Скоропупов

Этот год является важным не только для Высшей хоккейной лиги, но и для всей 
нашей страны, которая празднует 70-летие Великой Победы над немецко-фашист-
скими захватчиками. Именно к данному событию была приурочена новая глава в 
истории нашего хоккея – «Русская классика». 14 февраля 2015 года на стадионе 
«Спутник» в Нижнем Тагиле местная одноименная команда встретилась с «Юж-
ным Уралом» из Орска.

Символично, что третья подобная встреча прошла именно на уральской земле, 
где во время войны сходили с конвейера танки «Т-34», оказавшие существенное 
влияние на исход войны и  ставшие настоящим символом победы. 

Мы благодарны руководству «Уралвагонзавода» и лично его генеральному дирек-
тору Олегу Сиенко за инициативу в проведении «Русской классики». Это был не-
забываемый праздник настоящего хоккея! 

Дорогие Друзья!

РУССкая клаССИка 2015



Состав

Вратарь
Давыдов Никита

Защитники
алексеев антон
Полещук антон
Боровиков Станислав
лукьянчиков Николай
Селуянов Вячеслав
Мнацян Давид
Ищенко яков

Нападающие
Трусов Дмитрий (к)
Железков артем
козлов Роман
Нуртдинов Руслан (а)
Дальман Тони
Федоров Евгений
Жиляков Виталий (а)
Головин александр
Белоконь Сергей
Майданюк Дмитрий
артамонов Валентин
курка Томаш
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84
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85
91

№

50

16
44
73
77
85
87
88
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13
17
19
55
63
65
70
76
79
82
86
89

Состав

Вратарь
Билялов Тимур

Защитники
Фомичев константин (а)
Чурляев Михаил
лоптев Дмитрий
Рантанен ансси
Горохов Игорь
Дашкевич Владислав
Перри Тодд

Нападающие
Хасаншин Руслан
Музычко Роман
Марзоев Олег (а)
Данилин Дмитрий
лаакконен янне
Полянский кирилл
лааксонен Ере
Ведькалов Максим
арсенюк Дмитрий
Поснов андрей (к)
Свинцицкий Никита
Хлынцев Иван
Поляков Валерий

0:4
(0:1 0:1 0:2)

Шайбы:  Марзоев (Хасаншин, Фомичев), 15:29 (0:1-бол.).  
Свинцицкий (Ведькалов), 34:46 (0:2).  
лаакконен (Поснов, Поляков), 56:38 (0:3).  
Поляков (Поснов, Хлынцев), 59:20 (0:4).

Штраф: 6-8.
Броски в створ: 31-35.
Главный судья: Сергей Сердюк.
Линейные судьи: Максим Берсенев, Евгений Юдин.
14 февраля. Нижний Тагил. Стадион «Cпутник».
8350 зрителей.

СпуТНик (Нижний Тагил) ЮжНый ураЛ (Орск)

4

Спутник 
(нижний тагил) 

Южный урал 
(орск)
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«Будет игра, и будет праздник»
В четверг, 12 февраля, в нижнем тагиле прошла пресс-конференция с участием всех сторон, 
задействованных в подготовке и проведении «русской классики».

глава НижНего тагила 

предСедатель попечительСкого Совета Нп «Хк «СпУтНик»

Управляющий директор вХл

двУкратНый олимпийСкий чемпиоН

Сергей НоСов 

Алексей ЖАрич  

Герман Скоропупов   

Борис МихАйлов    

- Нижний Тагил проводит множество мероприятий – как 
спортивных, так и общеполитических. Спортивные ме-
роприятиястоят на особом счету, потому что у нас очень 
спортивный регион. «Русская классика» ожидается с осо-
бым нетерпением, поскольку события такого масштаба и 
такого уровня проходят у нас отнюдь не часто. 

Сейчас мы достраиваем второй искусственный лед в 
Нижнем Тагиле. Причем делаем его не за 21 месяц, как 
требуется по плану, а за 12 месяцев. Делаем очень кста-
ти, поскольку ожидаем всплеск интереса к хоккею после 
«Русской классики» – прежде всего со стороны самых 
юных болельщиков. 

- На сегодняшний день все запланированные подго-
товительные мероприятия выполнены, все работы по 
подготовке футбольного стадиона к хоккейному матчу 
выполнены. На сегодняшний день в кассах осталось 945 
билетов, и по динамике продаж есть все предпосылки к 
тому, что в субботу будет аншлаг. 

Для нас, безусловно, это будет событие № 1 нынешней 
зимы – и для города, и для «Уралвагонзавода». Большое 
спасибо Высшей хоккейной лиге за помощь в подготов-
ке, и огромное спасибо тем жителям Тагила, что помогли 
подготовить стадион к этому мероприятию. 

- 18 сентября мы объявили о месте проведения «Русской 
классики». С того времени руководством Нижнего Та-
гила и руководством «Уралвагонзавода» была проведена 
колоссальная работа, в основном невидимая для болель-
щиков, с тем,чтобы наше совместное мероприятие, при-
уроченное к 70-летию великой Победы советского наро-
да, прошло без сучка и задоринки. 
- На ваш взгляд, «русская классика» – это нечто вроде 
матча звезд, больше шоу? 

- я думаю, это будет совершенно убийственный по на-
пряжению матч, достаточно заглянуть в турнирную 
таблицу. «Русская классика» – это не шоу, а матч регу-
лярного чемпионата, который выходит на финишную 
прямую. «Спутник» себе место в плей-офф еще не обе-
спечил, «Южный Урал» и вовсе находится за пределами 
зоны плей-офф, поэтому битва будет суровая. Но даже 
при таких условиях это будет праздник для всех жите-
лей Тагила. И наш вклад в популяризацию хоккея. 

- Давным давно, где-то в середине 60-х годов, я запро-
сто мог стать игроком «Спутника». Тогда не повезло, мы 
приехали в Тагил, и я оказался третьим лишним, после 
чего отправился в Самару. Но еще тогда мне очень по-
нравился город. Сейчас я вижу, насколько он разросся, 

стал светлее и красивее. Стал гораздо более спортив-
ным, чем был раньше. 
У нашей страны величайшая история, в том числе и хок-
кейная. Напомнить о ней молодым жителям Урала ни-
когда не будет лишним. Будет игра, и будет праздник. 



Орбита  
для «Спутника»
любой стадион – это ураган, вихрь 
эмоций, способный сплотить 
тысячи болельщиков. жажда 
победы витает в воздухе, где ни 
один присутствующий не остается 
равнодушным к событиям, 
происходящим на беговой дорожке, 
футбольном или хоккейном поле. 

оворя языком не эмоций, стадион – это сооружение 
со специально оборудованными площадками для 
спортивных состязаний и занятий, с трибунами 
для зрителей. И чем больше таких сооружений, тем 

шире круг любителей спорта, тем здоровее нация.
В Дзержинском района Нижнего Тагила для любителей 
спорта и физической культуры созданы все условия. Два 
красавца дворца – водного и ледового спорта, спортивный 
зал, лыжная база и, конечно, стадион. Все сооружения – в 
прекрасном состоянии благодаря финансовой поддержке 
Научно-производственной корпорации «Уралвагонзавод». 
Стадион «Спутник» или стадион Уралвагонзавода всегда 
был местом, привлекающим сотни спортсменов и тысячи 
болельщиков. к нему с далеких 30-х годов прошлого века 
устремлялись жители Вагонки и города. Одни торопились 
на тренировки и соревнования, другие спешили занять 
удобные места на трибунах. Особенно многолюдными и 
шумными были трибуны во время футбольных и хоккей-
ных матчей.
Официально датой сдачи в эксплуатацию стадиона счи-
тается 1 августа 1963 года, когда для работников Уралва-
гонзавода и детей, занимающихся в спортивных секци-
ях, были сооружены футбольное поле и баскетбольная 
площадка, хоккейный корт, легкоатлетический манеж, 
беговые дорожки и зал атлетической гимнастики. Юные 
спортсмены, спортсмены-профессионалы и работники 
«Уралвагонзавода» получили возможность совершенство-
вать свое мастерство и участвовать в соревнованиях по 
легкой атлетике, конькобежному спорту, боксу, хоккею, 
городкам и стрельбе из лука. 
Масштабная реконструкция была проведена в 2005-2008 
годах, она дала возможность стать ему самым современ-
ным спортивным сооружением города. Над новыми три-
бунами возведены укрытия от снега и дождя, проложены 
беговые дорожки из современного материала, позволяю-
щего проводить соревнования российского масштаба. Из 
специально обработанной и очищенной земли выполнено 
футбольное поле.

Г
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Праздник  
нашего двора

о окончании пресс-конференции организаторы и 
гости отправились в другой конец города, где на 
открытой площадке главный тренер «Спутника» 
Владимир Голубович проводил мастер-класс с 

детьми. И не простыми детьми, а «разведчиками», именно так 
называется детско-юношеская хоккейная школа, оккупиро-
вавшая подвал обыкновенной жилой пятиэтажки и распо-
ложившаяся там со всем возможным комфортом. Помогал 
Голубовичу генменеджер красноярского «Сокола» Максим 
Галанов. В это время Борис Петрович Михайлов, которому 
заблаговременно подготовили большую пачку его же соб-
ственных фотографий времен хоккейной молодости, вовсю их 
подписывал и раздавал автографы. Дети были заняты Голу-
бовичем, зато вокруг коробки оказалось немало взрослых. 
Причем подчас в таком возрасте, что помнили Михайлова-
хоккеиста. Отдельную пачку Борис Петрович подписал для 
детской школы, причем с запасом, чтобы никто из учеников 
не остался обделенным. Тут же, в паре метров от Михайлова, 
мэр Тагила Сергей Носов, если можно таквыразиться, про-
водил неформальную встречу с избирателями, зная едва ли 
не каждого. Нижний Тагил – не такой уж и большой город. 
«Уралвагонзавод» – градообразующее предприятие, и если 
ты проработал на нем всю жизнь, от рабочего до одного из 
руководителей, то неудивительно, что практически со всем 
городом здороваешься за руку и знаешь всех по имени. 
Детская школа, в которой проводил мастер-класс именитый 
наставник «Спутника», была непростой. Дело в том, что она 
взяла шефство над детским домом. И практически все ребята 
из него с большим удовольствием занимаются хоккеем. а 
уже над самой школой шефство взял «Спутник», и получился 
этакий замкнутый круг. 
После мастер-класса организаторы «Русской классики» пооб-
щались с детьми, причем на Бориса Михайлова дети смотре-
ли такими глазами, какими, скажем, прихожане смотрят на 
какую-нибудь чудодейственную икону двенадцатого века. 
Воспитательная работа в школе поставлена хорошо, историю 
нашего хоккея ребята знают в подробностях и деталях. И тут 
к ним в гости жалует живая легенда, капитан легендарной 
сборной СССР, двукратный Олимпийский чемпион. конечно, 
немного более постаревший, чем на фотографиях на стене, но 
спутать невозможно. 

12 февраля в рамках мероприятий, 
посвященных «Русской классике», прошел 
мастер-класс для детей из детского дома. 

п
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Битва фронтов
13 февраля, за день до «Русской классики» по традиции состоялся матч-
пролог, получивший название «Битва Фронтов»: «Западный фронт» против 
«Восточного». Сборная ВХЛ против «Уралвагонзавода»

оманду руководства лиги усилило приехавшее хок-
кейное начальство из Ижевска, красноярска, Челя-
бинска и Орска. «Уралвагонзаводу» усиливаться было 

некем, пришлось обходиться собственными силами, которых 
оказалось вполне предостаточно. Матч прошел в весьма дру-
жественной обстановке. «Западники», захватив инициативу и 
выйдя вперед в начале поединка, удержали победный резуль-
тат до самого конца. После финальной сирены на табло свети-
лись цифры – 6:5 в пользу гостей. 

Но и матчем этим программа предпоследнего перед «Русской 
классикой» дня не была исчерпана. Дав хоккеистам помыться, 
отдышаться и переодеться, всех проводили во Дворец культу-
ры УВЗ, благо до него от стадиона всего два шага. Спортивная 
и культурная инфраструктуры «Уралвагонзавода» собраны в 
едином кластере, что оказывается чрезвычайно удобным при 
проведении больших мероприятий, вроде «Русской классики». 
Гости приняли участие в концерте, посвященном 70-летию 
Победы советского народа в Великой Отечественной войне.

к
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тадион «Спутник» находится в суровом 
месте, в Дзержинском районе города, где 
нужно быть всегда собранным и смотреть 
по сторонам. Но именно из этой местно-

сти вышел в люди александр Радулов. От точки, 
где поставили хоккейную коробку, до его кварти-
ры примерно 4 километра, но он в детстве ходил 
на тренировку не сюда, а в ледовый дворец. 
Через дорогу от стадиона – завод, из двух труб 
идет дым и обстановка весьма спартанская. 
– Еще бы солнца для картинки, – мечтаю, но меня 
жестко обрывает управляющий директор ВХл 
Герман Скоропупов. – Никакого солнца. Для теле-
визионщиков нет ничего хуже, чем солнце. Блики 
– мы в Челябинске с этим натерпелись. Пусть 
остается такая погода, хотя прогнозы неприятные. 
В день матча ожидается пусть и незначительное 
похолодание, но при этом усилится ветер. 
Хоккеисты довольны, как дети. Перед трениров-
кой игроки надевают на себя танковые шлемы, 
тренеры получают настоящий тулуп и валенки, в 
которых, кстати, можно и работать во время игры. 
Все идут к танку фотографироваться. – На башню 
лезет капитан команды с флагом, – командует 
фотограф. – Ну куда же вы все полезли-то, ребята. 
Надо внизу остаться, а так многие в кадр не по-
падут, да и танка-то уже не видно. 
Половина слазит на землю, но танка действитель-
но не видно. 
Знаменитостей в «Южном Урале» много. капитан 
команды – андрей Поснов, начинавший сезон в 
Воронеже, играютРуслан Хасаншин и Иван Хлын-
цев. а еще там три финна и североамериканец 
Тодд Перри, игравший в «адмирале». 
– Вы уже по-русски говорите, наверное, – интере-
суюсь у Тодда. – После сезона в ВХл нельзя никак 
считаться иностранцем. 

– Понимаю много, а вот говорить еще не могу. 
Дайте время. 
Неужели и после 15 часов в автобусе по пути на 
матч он забыл английский? 
Голкипер Михаил Демидов слышит это и усмеха-
ется. 
– Он действительно все понимает. Мы-то думаем, 
что он ничего не слышит, шутим про него, а потом 
думаешь, чего это он в голову метит при бросках. 
– Вратарям на открытом воздухе хуже всего. Ми-
хаил Бирюков, принимавший участие в подобном 
матче на уровне сборных, признался, что после 
игры в Хельсинки согрелся через месяц. 
– я его понимаю. В Тагиле небольшой «минус», 
но довольно свежо. И ты довольно быстро стано-
вишься холодным. Но ничего сделать нельзя. 
– Почему? 
– а сразу что-то мешать начнет. Ты уже привык к 
форме и не нужно никакого дискомфорта. Остает-
ся только потерпеть. Но я всех обманул. 
– как? 
– а бороду отрастил. Теперь мне будет теплей, чем 
остальным. 
Занятие у команды из Оренбургской области идет 
бодро, команда много бегает, а когда им, наконец, 
дают шайбы, то сразу начали раздаваться необыч-
ные советы. 
– Передачу вы должны делать от сердца, – кричит 
главный тренер андрей кирдяшов. – Понимаете 
вы меня? 
я не понимаю и бегу к Поснову. 
– Это значит, что надо вкладывать в передачу 
душу, – столь же туманен он. 
Самое смешное в завтрашнем матче то, что со-
перникам очки нужны позарез. команда из Орска 
находится на 17 месте в турнирной таблицы, но 
до плей-офф совсем немного. «Спутник» хоть и 

Белый снег, серый лед
В нижнем тагиле прошли тренировки команд, участвующих в «русской 
классике». Хоккеисты «Спутника» и «Южного урала» отнеслись к занятию 
на открытом льду с радостью, а организаторы переживают, чтобы не было 
солнца. 

C
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выше, но не настолько, чтобы уже готовится к 
матчам на вылет. кроме того, у них четыре по-
ражения подряд. 
– И никакого преимущества домашнего льда, 
– говорит Иван Хлынцев из «Южного Урала». – 
Фактически мы играем на нейтральной площад-
ке, так как все потренировались на естественном 
льду по одному разу. 
У хозяев знаменитых хоккеистов гораздо боль-
ше – чего стоят только Евгений Федоров, Руслан 
Нуртдинов и Вячеслав Селуянов. Выгодней всего 
сидеть в раздевалке рядом с первым, так как он 
никогда не перестает шутить. 
– Беспокоюсь за зрителей – я вчера на трибуну 
залез, посмотрел. Меня болельщик видеть не 
будет. 
– Почему? 
– я небольшого роста. Высоких-то заметят, а 
меня – нет. 
Молчу, чтобы понят сказанное, но Евгений не 
дает передышки. 
– я только один раз играл в клубе, где был хок-
кеист ниже меня на голову. В «автомобилисте» 
алексей Симаков гораздо меньше меня. Он при 
заходе в вираж, плечом лед доставал. 
Вокруг уже хохочут, а я прошу Евгения предста-
вить команду. Что тут за ребята. 
– Ребята – звери. Все в порядке, но только во 
время матча что-то не всегда получается. Мы все 
в порядке, но пока не везет – четыре поражения 
подряд. 
Главный тренер команды Владимир Голубович с 
этим соглашается. 
– Почти каждый матч я за сердце хватаюсь. 
Иногда бывает ведем в четыре шайбы, в третьем 
периоды быстро две пропускаем, и начинаются 
ужасы. 
«Спутник» идет на лед и там тот же Федоров при-
ятно удивляется. 
– я же день назад сюда заходил, думал, что будет 
провал. льда не было, а сейчас ничего даже. Эй, 
телевизионщики, – внезапно переключается он. 
– Что? – вздрагивают те. 
– Вы мне микрофон повесили, но он отпадал и я 
его в ракушку положил. 
Теперь уже веселятся и журналисты. 
Нижнетагильской команде на льду тоже нравит-
ся. Продышались, хорошо побегали, все возвра-
щались весьма довольные.
Организаторы обещают, что на стадион при-
дет больше семи тысяч зрителей. я не удивлюсь, 
учитывая, что даже такой непривычный хоккей – 
развлечение для местных. Да и с такими команда-
ми грустно не будет. 
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нижний ряд (слева-направо): т. дальман, д. мнацян, а. ефремов, а. железков, в. артамонов, 
в. жиляков, я. ищенко, т. курка, а. алексеев, р. козлов, в. Селуянов

Верхний ряд: Н. давыдов, в. голубович (главный тренер), ю. лаврецкий, д. майданюк, д. трусов, 
а. рахматуллин, а. полещук, а. головин, Н. лукьянчиков, С. Боровиков, е. Федоров, е. Шалдыбин 
(тренер), в. голдобин (тренер), р. Нуртдинов

Год основания: 1948
клубные цвета: оранжево-черно-белые
прежнее название: «Дзержинец» 
Домашняя арена: лДС им. В. к. Сотникова (4200)

СпуТНик
(Нижний Тагил)
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нижний ряд (слева-направо): д. арсенюк, Н. Свинцицкий, к. полянский, р. музычко, о. марзоев, 
м. ведькалов, а. акмальдинов, е. Зубков, д. лоптев, в. дашкевич, р. Хасаншин

Верхний ряд: а. Скомороха (тренер), т. Билялов, м. чурляев, е. лааксонен, е. щанкин, к. Фомичев, 
я. лааконен, д. данилин, а. рантанен, т. перри, и. горохов, а. поснов, в. поляков, и. Хлынцев, м. 
демидов¸а. Хомутов, а. кирдяшов (главный тренер)

Год основания: 1958
клубные цвета: сине-бело-красные
прежние названия: «Южуралмаш», «Труд», «Носта – Южный Урал»
Домашняя арена: ДС «Юбилейный» (4588)

ЮжНый ураЛ
(Орск)
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рибуны на вид совершенно небольшого 
и очень уютного футбольного стадио-
на «Спутник», на поле которого была 

установлена ледовая площадка нижнетагильской 
«классики», были заполнены под завязку. 8350 
зрителей присутствуют на матче – было объ-
явлено в середине второго периода – при номи-
нальной вместимости стадиона в 8600. Однако 
очень много людей находилось везде по периме-
тру стадиона, в сквере, при входе, где были уста-
новлены сувенирные ларьки и полевые кухни, 
потчевавшие народ чаем и глинтвейном. 
лишь к самому концу встречи места стали пу-
стеть, виной чему только счет на табло. Хозяева, 
местный «Спутник», к этому времени уже безна-
дежно проигрывали орскому «Южному Уралу» 
– 0:3. И так и не смогли хотя бы забросить шайбу 
престижа – напротив, пропустили четвертую в 
пустые ворота. 
Впрочем, рисуется традиция «Русской класси-
ки» – верх в ней пока неизменно берут гости. Так 
было в красноярске в 2012 году, когда «Сокол» 
проиграл ярославскому «локомотиву». Так было 
и в Челябинске в 2014-м, где «Челмет» уступил 
тольяттинской «ладе». Так вышло и на этот раз. 
То, что такие встречи – не товарищеские игры, 
но регулярные матчи чемпионата ВХл, в кото-
рых идет упорная борьба за результат, является 
не только особенностью, но и неотъемлемой 
частью «Русской классики». «Для нас самое 
главное, чтобы спортивная составляющая не 
пострадала. Наша задача сделать не просто шоу, 
а провести именно серьезный матч. как видите, 
сегодня была настоящая упорная битва за очки», 
– заявил управляющий директор лиги Герман 
Скоропупов. 
Эмоции хоккеистов «Южного Урала» и «Спутни-

ка» были, естественно, прямо противоположны. 
Но в одном непосредственные участники встре-
чи не могли не сойтись – это нечто особенное и 
запоминающееся, чего не встретишь в россий-
ском хоккее больше нигде, и даже в кХл. 
Если же не брать результат матча для «Спутни-
ка» и его болельщиков, все остальное просто 
нельзя охарактеризовать иначе, как превос-
ходно. 
Согласен с такой оценкой и полномочный 
представитель президента России в Уральском 
федеральном округе Игорь Холманских – та-
гильский уроженец, который, разумеется, никак 
не мог не присутствовать на таком событии у 
себя на родине. «Действительно, «Русская клас-
сика» – замечательное соревнование. И прохо-
дит не в столичных городах, а в рабочих – таких, 
как Нижний Тагил. Для всех это, прежде всего, 
праздник. И он удался. Организаторы – молод-
цы. И «Уралвагонзавод» помог, все сделал. Все 
получилось. кроме, конечно, счета», – сказал 
Холманских в комментарии ТаСС. 
«Для нас главное не провести «Русскую клас-
сику», но – как ее провести, как организовать и 
сделать все так, чтобы получилось по максиму-
му. Сегодня мы получили то, что хотели. Можно 
сказать, идеально», – констатировал по оконча-
нии встречи, после того как побывал в раздевал-
ках команд, Герман Скоропупов. «Южному Ура-
лу» он пожелал успехов в борьбе за попадание 
в плей-офф – победой в Нижнем Тагиле орская 
команда вышла на 16-е, «кубковое», место за два 
матча до конца «регулярки». «Спутнику» посо-
ветовал не расстраиваться поражению. 
По мнению руководителя Высшей хоккейной 
лиги, в этот раз действительно сошлись все 
факторы, которые обеспечили успех «Русской 

Мороз и солнце, день чудесный!
Только так, строкой Пушкина, можно объять картину, на фоне которой в 
Нижнем Тагиле прошел третий в истории Высшей хоккейной лиги игра под 
открытым небом. «Русская классика»-2015. Этот матч по всем без исключения 
компонентам стал лучшим в ряду подобных мероприятий ВХЛ. 

Пресс-служба ВХЛ
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классики» в Нижнем Тагиле. «Нам помогла даже 
погода, как видите. Мы постарались все проду-
мать до мелочей, но поскольку всегда относимся 
к своей работе критически, судить о качестве 
организации матча предлагаем зрителям. По 
моему же мнению, это была лучшая «Русская 
классика» из всех, которые мы провели», – пола-
гает руководитель ВХл. 
Отдельный плюс, подчеркнул Скоропупов, со-
стоит в том, что подготовка к проведению матча 
под открытым небом способствовала рекон-
струкции нижнетагильского стадиона: «Если бы 
вы увидели этот стадион раньше – на трибунах 
не было кресел, на поле – газона. Поляны как 
таковой не было – этот стадион был неживой, и 
мы, благодаря «Русской классике», его, получает-
ся, оживили. И думаю, тропа для болельщиков, 
которые не приходили сюда зимой уже много 
лет, теперь протоптана. Здесь теперь будут про-
водиться разные спортивные мероприятия». 
Теперь Нижний Тагил станет своего рода 
отправной точкой в определении места про-
ведения «Русской классики»-2016. Желающих 
– хватает. Но теперь есть наглядный пример, 
которому ВХл будет следовать, отметил Ско-
ропупов: «я не буду сейчас раскрывать города 
и регионы – к нам в лигу начиная с первой 
«классики» в красноярске поступает много об-
ращений. Но, как мы уже окончательно поняли, 
основной вопрос стоит в серьезности намерений 
принимающей стороны. Ведь в чем заключа-
ется роль ВХл? Мы с радостью предоставляем 
возможность провести такое мероприятие в 
конкретном городе, конкретном регионе. Для 
нашей лиги «Русская классика» – это официаль-
ный матч чемпионата, который мы организо-
вываем. Для города и региона – это настоящий 
праздник, который они делают для себя, своих 
жителей, болельщиков своей команды. И когда 
мы видим серьезный подход и большое желание 
сделать именно такой праздник, мы без всяких 
сомнений останавливаемся на этом городе. Так 
произошло в Нижнем Тагиле». 
«И скажу честно, мы все очень гордимся, что у 
нас так здорово все здесь получилось. Особенно 
в год 70-летия Великой Победы. У меня дедушка 
был танкистом, капитаном, командиром танка. 
Он погиб в 1945 году. Поэтому для меня лично 
и для моей семьи это знаковое событие», – при-
знался управляющий директор ВХл

В ОжиДаНии аНШЛаГа 
В ночь с пятницы на субботу после тренировок ко-
манд на площадке, расположенной на футбольном 
стадионе «Спутник», управляющего директора ВХл 
Германа Скоропупова наверняка мучили кошмары. 
За сутки до игры, подготовка к которой растяну-
лась на пять месяцев, ветер настолько усилился, 
что срывал баннерные конструкции под крышей 
над трибунами, а находиться рядом с коробкой без 
должного утепления больше пяти минут было ре-
шительно невозможно. какой тут нормальный сон, 
когда существует реальная угроза, что болельщи-
ки испугаются непогоды, и аншлага не случится? 
Все-таки под открытым небом на серьезном уров-
не в городе не играли с середины 80-х, а команды 
по русскому хоккею в Нижнем Тагиле, как в том же 
красноярске, где подобное мероприятие проходило 
три года назад, нет. Вот и волнуйся, что праздник, в 
который организаторы вкладывали душу, окажется 
неполноценным. Очевидно, без аншлага все усилия 
пошли бы прахом. 
Тем обиднее было бы видеть полупустые трибуны, 
если учесть тот опыт, который накопился у ВХл за 
предыдущие годы. С чего начинали в красноярске 
в 2012-м и к чему пришли в 2015-м в Тагиле – про-
сто небо и земля в вопросе профессионализма под-
готовки и создания качественного антуража. Про-
шлой зимой в Челябинске незабываемый колорит 
предыгровому дню придала погода: из-за оттепели 
тренировки участников и выставочный матч ру-
ководства ВХл против сборной ветеранов региона 
пришлось перенести на университетскую коробку. 
Естественно, наблюдать профессиональных хокке-
истов на дворовой площадке интересно, но заслуга 
«отдела придумывания фишек» невелика. Жирный 
плюс заслужил «отдел оперативного реагирова-
ния». 

пЕрВыЕ ЛЕГиОНЕры 
В Тагиле же антураж празднования 70-летия По-
беды с легендарным танком Т-34 у площадки, со-

шедшим с конвейера в 1944 году, был реализован 
по полной. командные снимки к восторгу игроков, 
тренерских штабов и персонала делались прямо на 
боевой машине, причем если хоккеистам выдали 
танковые шлемы, то техников нарядили в телогрей-
ки защитного цвета, а наставников и их помощни-
ков в бушлаты с валенками. 
Если добавить еще и флаги с эмблемами команд в 
руках расположившихся на башне капитанов, то 
выходил снимок военных лет. Фотографий на фоне 
и на самом танке для личных архивов сделали не 
счесть, а особенно оружейная тематика поразила 
легионеров. к слову, первых в истории зарубежных 
участников «Русской классики» (финн Далманн 
в составе «Спутника», канадец Перри и сразу три 
представителя Суоми лаакконен, лааксонен и Ран-
танен в составе гостей). 
- Для нас это очень большая честь, – улыбался здо-
ровяк Перри, который, между прочим, выступает 
в ВХл с 2011 года. – Предыдущие матчи «Русской 
классики» смотрел по телевизору. а теперь рад, что 
сам получу такой шикарный опыт. Все, что я здесь 
вижу и чувствую – мороз, снег, танк, стоящий око-
ло площадки, танковые шлемы, в которых мы фото-
графировались, – это часть российской культуры. 
Это очень интересно познать человеку из-за океана. 
С нетерпением жду завтрашней встречи. Правда, 
за всем этим антуражем нельзя забывать, что пред-
стоит встреча регулярного чемпионата. И она будет 
сложной. Обе команды бьются за выход в плей-офф 
и борьбу ведут отчаянную. 

НЕиЗВЕСТНый ТаГиЛ 
Наличие ярко выраженной турнирной интриги – 
еще одна важнейшая особенность нынешней «клас-
сики». люди из ВХл рассказали, что только попы-
тались намекнуть хоккеистам, мол, давайте сделаем 
матч-шоу, а на них в раздевалках посмотрели, как 
на умалишенных. Обеим командам для попадания в 
плей-офф очки нужны как воздух, поэтому даже на 
тренировках в необычных условиях было минимум 

Идеальная «Классика»
В субботу в нижнем тагиле состоялась третья в истории «русская 
классика» – за матчем регулярного чемпионата «Спутник» – «Южный 
урал» под открытым небом наблюдало более восьми тысяч зрителей. 
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улыбок и максимум концентрации. 
Еще же предстояло привыкнуть к особенностям хоккея на от-
крытом воздухе – какие тут шутки. Раз все было настолько 
серьезно, то пока капитан южноуральцев 33-летний Поснов, 
прилично поигравший на уровне элитного дивизиона, про-
сил для себя и партнеров одеяла на лавочки, в глаза бросилась 
любопытная деталь. Путь из резиновых блоков от раздевалки 
до хозяйской скамейки был идеально ровным, к гостевой – 
сплошь колдобины. 
- Раз все только и говорят о турнирной значимости матча, зна-
чит в дело пошли пресловутые маленькие хитрости? – не без 
налета серьезности поинтересовался корреспондент «СЭ» у 
Скоропупова. Спросил, правда, чтобы немного отвлечь того 
от волнующих дум. 
- Что вы! Сейчас мигом все поправим, – подмигнул функцио-
нер. – Условия для соперников будут одинаковыми. 
Отдельное спасибо ВХл хочется сказать за организацию экс-
курсии в музей бронетанковой техники при «Уралвагонзаво-
де». Танки, произведенные на градообразующем предприятии 
города, используются в армиях 77 стран мира, включая Ника-
рагуа, Перу, Малайзию и Шри-ланку, а в экспозиции посети-
телям предложена вся история танкостроения. Начиная с ОТ-
34-76, затонувшем в озере в середине войны и поднятым со дна 
только в 1999-м. Между прочим, сейчас он на ходу. 
Все представленные модели этой ключевой военной отрасли 
до современных Т-72 и Т-90 под рассказ экскурсовода пред-
стают в виде невероятных историй о судьбах людей, живших 

ради того, чтобы наши танки всегда были на шаг впереди 
остального мира. Сюжетов для фильмов – море. Из таких мест 
выходишь с четким пониманием, в какой великой стране тебе 
выпала честь родиться, и тем обиднее становится от того, что в 
умах соотечественников Тагил из-за усилий комедиантов нын-
че вызывает ассоциации совершенно иного толка. 

НужНа ОДНа пОБЕДа 
Утром в день игры стало понятно, что тревога по поводу не-
погоды оказалась напрасной. Небесная канцелярия смило-
стивилась – условия были идеальными: морозец и солнце. 
Мы с коллегой, коротая время до хоккея, сходили на еще одну 
местную достопримечательность – лысую гору. Оттуда от-
крывается шикарный вид на промышленный город, словно 
окруженный крепостными башнями в виде заводских труб 
(помимо «Уралвагонзавода» в Тагиле также функционирует 
металлургический комбинат), и окрестности вплоть до близ-
лежащих деревенек. В одной из них ныне защитника-ветерана 
«автомобилиста», а тогда подающего надежды игрока Сергея 
Гусева нашел вызов в сборную на чемпионат мира 2002 года. 
Поскольку сезон для большинства хоккеистов уже закончил-
ся, он занимался рубкой дров, а когда махнул в Швецию, то на 
первой же тренировке сломал семь клюшек. Партнеры только 
диву давались от такой мощи, а в итоге команда под руковод-
ством бессменного посла «Русской классики» Бориса Михай-
лова взяла серебро. 
Хоккейный Тагил – это еще и автор хет-трика в финале кубка 

канады-81 Сергей Шепелев, братья Радуловы и юная поросль 
местных воспитанников в лице дебютировавшего в феврале в 
первой сборной 21-летнего нападающего Никиты Сошникова 
или серебряного призера молодежного чемпионата мира-2015 
защитника Ска Дмитрия Юдина. С такими традициями и 
преемственностью на хоккейный праздник просто не мог не 
собраться полный стадион. Еще за час до игры очереди стояли 
без преувеличения километровые, но к стартовому вбрасыва-
нию на трибунах собралось 8350 зрителей. 
Пока арена заполнялась, народ развлекали традиционной 
русской забавой в виде бега в мешках, всех желающих ждала 
настоящая полевая кухня, а трио в форме, стоя на «тридцать-
четверке», исполняло военно-патриотические песни. Перед са-
мым выходом хоккеистов зазвучала эпохальная «а нынче нам 
нужна одна победа», сразу вернув в действительность. Строки 
песни из кинофильма «Белорусский вокзал» актуальны и для 
«Спутника» с «Южным Уралом». Все помнили про очки и за-
дачи на сезон. Зрителей предвкушение предстоящей сшибки 
только подзадоривало на мощную поддержку любимцев. «По-
беждать! Побеждать!» – стадион стоял на ушах. Причем гости 
также не остались без почитателей. Из Орска прибыло два ав-
тобуса с фанатами. 
* * * 
В общем-то и в хоккейном плане было на что посмотреть. 
Хозяева давили-давили, но голкипер Билялов стоял стеной, 
показывая, мол, не зря еще летом в составе российской моло-
дежки противостоял восходящей звезде канады Макдэвиду и 

его партнерам по будущей золотой команде. Борта трещали, 
команды старались действовать проще, но успеха подобная 
тактика приносила только южноуральцам, которые, поведя в 
счете, отлично сыграли на контратаках и сохранили надежду 
продлить сезон и после окончания регулярного чемпионата. 
Закономерность итоговых 0:4 никто не оспаривал, хотя кто-то 
из хозяев от бессилия под самый конец хотел развязать по-
тасовку. Судьи конфликт погасили практически в зародыше, 
лишив собравшихся возможности вкусить торт со всеми воз-
можными вишенками. Но и без того «Русская классика» уда-
лась. 
Обычно организаторы шоу-матчей после каждого нового под-
черкивают: дескать, только что завершившийся далеко ушел 
от предшественников. Сейчас Скоропупов даже не успел сде-
лать подобное заявление, так как сами журналисты к нему с 
таким посылом и пришли. 
- Просто все сложилось идеально, – словно оправдывался гла-
ва лиги, но, поверьте, никакого преувеличения нет. По край-
ней мере, лично я не увидел ни одного недостатка: трибуны 
полные, день погожий, матч интересный, атмосфера под стать 
ему – хоккейная идиллия. 
Почему-то кажется, что именно после тагильской «классики» 
на подобный формат игр под открытым воздухом обратит 
внимание кХл. Пора уже главной лиге перенять опыт «выш-
ки», а младший брат с удовольствием поделится всеми свои-
ми наработками. Можно не сомневаться – проект выйдет что 
надо. 



О МуЗЕЕ и ФиНСкиХ ТаНкиСТаХ… 
Так же, как «Русская классика» уже стала визит-
ной карточкой ВХл, так и танк Т-34 стал визитной 
карточкой матча состоявшегося в Нижнем Тагиле. 
Поэтому неудивительно, что ему нашлось место 
на стадионе корпорации «Уралвагонзавод», где со-
стоялась встреча. Причем машина самостоятельно 
добралась туда из музея бронетехники, располо-
женного через дорогу. В пятницу, кстати, журна-
листов туда сводили. как только команды вдоволь 
нафотографировались на танке. И вышли мы от-
туда с чувством воодушевления и патриотизма. С 
танкостроением-то, господа, у нас полный порядок 
и мы впереди планеты всей! 
И, возможно, кому-то мое предложение покажется 
глупостью, но если у вас есть возможность, проде-
лайте нелегкий путь до Нижнего Тагила и посетите 
этот музей.
Пожалуй, самыми счастливыми участниками «Рус-
ской классики»-2015 стали финны из «Южного 
Урала» Ере лааксонен,янне лаакконен и ансси 
Рантанен. В пятницу после тренировки они подоб-
но ребятне облепили Т-34 и с веселыми криками 
на родном языке лазали по нему в поисках лучших 
кадров и селфи. Даже хоккейную форму не стали 
с себя сбрасывать. а вдруг это чудо неожиданно 
уедет со стадиона? Согнали ребят только предста-
вители «Спутника», когда пришли на свою офици-
альную фотосессию. 
Интересно, а финны знают историю танка и его 
взаимоотношения с их народом? Это, увы, нам не-
известно. Зато понятно, что на следующий день 
счастье вновь постучалось в финскую дверь. 
От того, с каким звоном Рантанен на полной ско-
рости вошел челюстью в крестовину ворот «Спут-
ника», свело зубы у всех, кто стоял в радиусе пят-
надцати метров от эпизода. казалось, финн сейчас 

зальет кровью всю вратарскую площадкуТимура 
Билялова. а он повалялся полминуты, оклемался 
и поехал дальше, как ни в чем не бывало. И зубы 
сохранил целыми. 

О пШикаХ и пЕрВОМ «СуХарЕ» 
В отличие от обычного матча, где в случае гола 
«победной молнией пульсирует фонарь», в «Рус-
ской классике» взятие ворот демонстрируется зри-
телям (ведь они далеко, и видно не все и не всем) 
двумя струями газа из высоких трубок. Отвечают 
за каждыми воротами за это по одному человеку. 
Весь матч они стоят с пультами в руках, готовые в 
любой момент нажать на кнопку. 
- а ведь можно так весь матч простоять, но так и 
не пшикнуть ни разу, – обратился я во втором пе-
риоде к тому ответственному, что расположился за 
восточными воротами. В них в эту двадцатиминут-
ку шайбу гнали орчане. 
- легко! – улыбнулся парень. – Но чует мое серд-
це, что и на моей улице скоро будет праздник, а не 
только у коллеги за другими воротами. Он-то уже в 
первом периоде пшикнул, когда «Южный Урал» за-
бил в большинстве. Почему так думаю? Посмотри, 
как Орск поднажал. Все к голу идет. 
И через пару минут в ворота Никиты Давыдова 
действительно влетела вторая шайба. а в итоге 
оба ответственных за волшебные кнопки нажали 
на них по два раза. Все по-честному! Вот только у 
вратарей расклад получился несколько другим – 
«Спутник»-то уступил 0:4… 
 Так что теперь голкипер «Южного Урала» Тимур 
Билялов – первый, кто засушил «сухарь» в «Рус-
ской классике». 
- «Спутник» очень сильно хотел меня размочить, и 
разок сердечно екнуло после рикошета. Но, к сча-
стью, шайба прошла в сантиметрах от штанги, – 

Тагил реально рулит!
 Высшая хоккейная лига с успехом провела третью «русскую классику» – 
матч регулярного чемпионата под открытым небом. и игра в нижнем 
тагиле между местным «Спутником» и «Южным уралом» из орска, без 
сомнения, стала лучшей в истории ВХл. 

Сергей Бегишев, 
«Советский спорт»
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улыбался после матча Тимур. 
- Накануне вы предположили, что соперник, ско-
рее всего, не даст вам замерзнуть на холодном 
нижнетагильском ветру… 
- Но я все равно немного подмерз. Нет, дело не в 
том, что «Спутник» играл плохо. Просто ветер уж 
очень пронизывающий. 
- а как вам вообще игралось на таком плохом 
льду?.. – начал было неуместный вопрос коллега. 
- а с чего вы взяли, что лед плохой?! – остановил 
его на полуслове Билялов. – Хороший лед, и шай-
ба по нему скользила, а не скакала. Сразу видно, 
что организаторы очень постарались. Спасибо им 
огромное! 
 
…и О пЕрВОМ ДВукраТНОМ и аВиаНОСЦЕ 
Но не только «сухарем» запомнится «Русская клас-
сика»-2015. Но и тем, что у нас появился первый ее 
двукратный победитель! Защитник «Южного Ура-
ла» Михаил Чурляев в прошлом году выступал за 
«ладу» и победил «Челмет». 
За Михаилом, кстати, еще с молодости закре-
пилась слава фартового парня, дескать, где он – 
там победа. Ведь именно Чурляев – капитанил в 
«Стальных лисах», взявших кубок Харламова в 
первом сезоне МХл. Теперь засветился в ВХл. а 
что дальше? кубок Гагарина? 
- Вообще, если по порядку, то хотелось бы выи-
грать «Братину», – улыбается на это предположе-
ние Чурляев. – И вы не смотрите, что мы с «Юж-
ным Уралом» сейчас только бьемся за попадание в 
зону плей-офф. Если туда выйдем, то другой цели 
кроме кубка у нас не будет. 
После матча журналисты оккупировали управ-
ляющего директора ВХл Германа Скоропупова и 
особо настойчивые стали требовать озвучить го-
род «Русской классики»-2016. 
- Даже если бы я его знал, то не сказал бы, – отре-
зал глава лиги. а в его глазах читалось: «Ребята, ну 
куда вы спешите? Давайте дождемся межсезонья, 
и посмотрим, где окажется Чурляев. Тогда один из 
участников «Русской классики» будет определен 
автоматически. а второго выберем из тех, кто бу-
дет принимать команду Михаила посреди зимы». 
конечно, это все шутка. И особенно популярна 
она в эти дни в орской команде, где Чурляева не 
подколол только ленивый. Но в каждой шутке, как 
говорится… 
- я не против того, чтобы сыграть в «Русской клас-
сике» и в третий раз, но, если честно, мне очень 

хочется попробовать свои силы в кХл. Пора уже, 
– у самого Чурляева, правда, свой взгляд на во-
прос. 
- Есть разница в ощущениях между матчами в Че-
лябинске и Нижнем Тагиле? 
- Нет. Снова два периода чувствовал себя вели-
колепно, а в третьем замерз. И хотелось, чтобы 
все поскорее закончилось, благо счет был в нашу 
пользу. 
- а вот мне, наоборот, было жарко, – распахива-
ет форменный для тренеров «Русской классики» 
тулуп проходящий мимо наставник орчан андрей 
кирдяшов. – И теперь я это теплое чудо с себя 
снимать не хочу. Сроднился с тулупчиком! 
а ведь, казалось бы, на улице солнечно и не силь-
но холодно. Ох, уж этот ветер… 
 В перерывах матча публику разогревал один из 
самых сильных людей страны, атлет Михаил ко-
кляев. Он – тоже уралец, правда, из Челябинска. 
Вот и конкурсы у него были для богатырей. То пе-
ретягивание каната, то держание гири на руках… 
Не каждый сдюжит. Но народ не только справлял-
ся, но и требовал еще и еще. 
- Нижний Тагил рулит! – кричал в ответ в микро-
фон кокляев вместе с трибунами. И в этих словах 
была правда – в этот день Тагил реально рулил на-
шим хоккеем! 
 – Знаете, я в третий раз на «Русской классике», 
и вижу, что ВХл все лучше работает в плане ор-
ганизации, – расточал комплименты лиге после 
матча двукратный олимпийский чемпион Борис 
Михайлов. – В Нижнем Тагиле все получилось на-
столько качественно и четко, что даже придраться 
не к чему. И я этому несказанно рад. 
- Считаю, что третья «Русская классика» прошла 
не просто на «отлично», а на «отлично» с огром-
ным жирным плюсом, – добавляет Герман Ско-
ропупов. – Теперь множество болельщиков могут 
сказать, что видели танк на стадионе. а такое не 
забывается. 
- Вы же понимаете, что после танка вас снова за-
бросают вопросами о матче на авианосце… 
- Понимаю. Поэтому отвечу так: это наша мечта. 
И мы к ней обязательно когда-нибудь придем! – 
заверил глава ВХл. И отправился в раздевалку 
«Южного Урала», где поздравил победителей. а в 
ответ получил троекратное «Ура» в адрес лиги. 
Традиция же меж тем все крепнет: в «Русской 
классике» побеждают только гости. 
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«Спутник» до этого потерпел четыре поражения 
подряд, и Владимир Голубович пошел на карди-
нальные меры – запер команду на базе. Вернее, за-
ставил игроков ночевать в гостинице, чего раньше 
не было. Игроки напряглись, но тренера поняли – 
отступать действительно некуда. 
«Южный Урал» вообще находится вне зоны плей-
офф, но Иван Хлынцев за завтраком так и не смог 
объяснить, почему: 
- У нас все в порядке с финансированием, состав 
неплохой, зрители ходят, а игра не идет, – размыш-
лял он, надкусывая бутерброд с красной икрой. 
- Откуда у вас этот бутерброд? – всполошился я. – 
Где они лежат? 
- Вот видите, нас даже икрой кормят. И руковод-
ство спрашивает: чего же вам не хватает? а мы 
даже и не знаем. Надо просто забивать, наверное. В 
плей-офф обязаны попасть. 
В Нижнем Тагиле погода изменилась кардинально: 
пропала облачность, вышло солнце, дул несиль-
ный, но весьма ощутимый ветер. Напомню, что 
именно яркого солнца и боялись организаторы. 
Такая погода – мука и для телевизионщиков, и для 
хоккеистов. 
Но болельщики, кажется, даже и не знали о чьих-
то тревогах. На стадион пришло тысяч восемь 
зрителей, которых начали развлекать до матча и 
в перерывах, кормили кашей и заставляли танце-
вать. Пьяных практически не было. Полиция четко 
следила, чтобы никто не нарушал порядок, но при 
этом не нервировала по пустякам. 
Во время «сухой» разминки у хозяев было доста-
точно игривое настроение, и опытный александр 
Головин пытался привести их в чувство: 
- Пацаны, давайте серьезнее, начинайте работать, – 
призывал он, когда его партнеры перекидывались 
мячом и много смеялись. Но его не услышали. 

Если в первом периоде «Спутник» еще хоть как-то 
лез на чужие ворота, то после перерыва вся остро-
та в атаке пропала, и шансов для взятия ворот не 
было. Даже странно, учитывая, как нужна была ко-
манде победа. 
- а в ВХл всегда так, – объяснял мой гид по Выс-
шей лиге Хлынцев. – Результаты такие, что и не 
понимаешь, как такое могло произойти. Вроде бы 
играют фаворит с аутсайдером, а последние как на-
чинают «возить» соперника!.. 
- как вам игра на улице? 
- Солнце очень мешало. лед отсвечивает, шайбы не 
видно. я бы больше не хотел играть на улице, тут 
совершенно другой хоккей. 
Гости победили и поехали на автобусе в Тюмень. 
Им надо было добраться побыстрее, так как трене-
ры обещали выходной. 
Несмотря на полное преимущество гостей, матч 
получился зажигательным. В третьем периоде, ми-
нут за десять до конца, возле борта появилась до-
статочно глубокая яма, и ничего с этим было нель-
зя поделать. 
- Внимательнее у борта, – попросил главный ар-
битр. – Там можно получить травму. 
Хоккеисты старались объезжать препятствие, но 
пару раз все-таки попадали в ловушку. к счастью, 
обошлось без серьезных повреждений. Но самое 
сенсационное событие случилось в третьем пери-
оде: несмотря на мороз началась потасовка. Бились 
Валентин артамонов из «Спутника» и Максим 
Ведькалов из «Южного Урала». 
Но если Валентин парень нижнетагильский, то есть 
должен быть готов вступить в драку в любую се-
кунду в любое время суток, то участие в конфликте 
Максима повергло в шок даже его одноклубников. 
- Мы вообще обалдели от того, что именно Максим 
начал драться, – признался Хлынцев. – Губу сопер-

Битва за самовар
В нижнем тагиле прошла «русская классика»: «Спутник» уступил 
«Южному уралу» – 0:4, проиграв не только матч, но и золотой 
самовар, который вручают победителю. Было весело. 

официальный сайт кХЛ
Алексей ШеВченко
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нику разбил? а вы уверены, что не поцарапал? Мо-
лодец, что уж там. 
Ведькалов выглядел героем: 
- Он полез на меня, сам вызвал на бой, я и решил от-
ветить. а почему бы и нет? Все отлично получилось. 
- Холодно, можно легко получить травму. 
- Да я об этом не думал, хотя действительно полу-
чилось тяжело. 
Ведькалова после игры называли тагфаем, горди-
лись им. Вообще в раздевалке «Южного Урала» 
царило праздничное настроение. На награждении 
андрей Поснов даже поцеловал главный приз. а 
вот на почетный круг никто не решился. 
Вратарь команды из Оренбургской области Тимур 
Билялов гордился проделанной работой: 
- Пальцы ног ничего не чувствуют – замерзли 
страшно, нельзя же было ничего лишнего надеть, 
тогда бы вообще не смог играть. 
- Жаль, что игроки «Спутника» не знали о вашем 
состоянии. 
- Нет, я сам-то не закоченел, двигался. Но вот паль-
цы никак не размять. 
Еще ни разу в играх на открытом льду голкиперы 
не оставались «сухими», так что Билялов – насто-
ящий герой. 
Управляющий директор ВХл Герман Скоропупов 
так и не признался, где пройдет следующая «Рус-
ская классика»: 
- кандидаты есть. Но мы что-то объявим, когда 
удостоверимся, что организаторы смогут все про-
вести идеально. Именно к этому мы и стремимся. 
На мой взгляд, в Нижнем Тагиле все получилось 
шикарно. 
- Но кто хотя бы среди кандидатов? 
- Знаете, я вообще хочу, чтобы на улице команды 
играли не один раз за сезон. 
Проходящие мимо хоккеисты, услышав это, вздрог-
нули. 
к нижнетагильским спортсменам лучше было не 
лезть. Всегда добродушный Евгений Федоров был 
зол, не отдал клюшку болельщикам, даже вырвал 
ее у какого-то поклонника, быстро пробежал в раз-
девалку, а потом не позволил администратору при-
тронуться к своему баулу. 
Владимир Голубович был бледен и довольно бы-
стро уселся в автобус, откуда не выходил полчаса, 
пока вся команда не покинула стадион. На вопрос 
об игре только махнул рукой. 
Между прочим, здорово, что это было не просто 
шоу, а игра за очки. колорит совсем другой. 

здесь самое время поклониться в пояс ди-
зайнеру Михаилу антипину из совсем не 
хоккейной костромы и в очередной раз 

удивиться, почему же его талант до сих пор не за-
интересовал никого из клубов кХл, где работы для 
Михаила – непочатый край. Он прошерстил огром-
ное количество архивных фотографий, проанали-
зировал все лучшее, что придумали для «Зимней 
классики» за океаном, поставил на уши компании, 
занимающиеся выпуском хоккейных свитеров. ко-
роче, просто качественно выполнил свою работу. 
И первое, что тебе хочется сделать, увидев форму 
«Русской классики» – это купить пару свитеров, 
чтобы повесить их дома на видном месте. Ну, и, 
разумеется, к созданию логотипа Михаил подошел 
столь же скрупулезно, нарисовав его стильным, со-
временным, идейно правильным и умудрившись 
еще сделать красивый реверанс в сторону Нижнего 
Тагила и его главного символа.
В день игры над Нижним Тагилом большим масле-
ничным блином висело солнце. Телевизионщики с 
ПТС долго ходили вокруг своей машины, задирали 
головы вверх и ничего не могли понять: 
- Сколько ни снимали в Тагиле, солнца здесь в это 
время отродясь не видели. И вот поди ж ты!
Для них действительно снимать хоккей в такую по-
году – не самый хороший вариант, но они справи-
лись, и картинка в эфире получилась на уровне. Не-
сильно после матча огорчались солнцу и вратари.
За пару часов до начала перед стадионом стал со-
бираться народ. На площади можно было купить 
пирогов и плюшек, на ура шли сувениры «Русской 
классики», а городской сумасшедший радостно 
выписывал кренделя под звуки гармони и хоровых 
упражнений местной самодеятельности. Где-то 
в толпе можно было встретить сияющего Бориса 
Михайлова. Накануне он рассказывал журнали-

стам, что мог оказаться в Нижнем Тагиле еще в на-
чале 60-х, но тогда в «Спутник» приехали братья 
Смирновы, и место Михайлову в итоге нашлось 
только в саратовском «кристалле». История как 
раз для редактора журнала«PROспорт» Станис-
лава Гридасова, пишущего летопись саратовского 
спорта.
За пять минут до матча Бориса Петровича подве-
ли к телекамерам. Операторы попросили время, 
чтобы настроить баланс, на что двукратный олим-
пийский тут же сказал: «ах, вы еще не готовы? 
Тогда я пошел». И стал разворачиваться. Девушка, 
не привыкшая к специфическому юмору Бориса 
Петровича, едва не выронила микрофон, испугав-
шись, что сейчас сорвется главное интервью в ее 
жизни.
На стадион можно было попасть лишь сквозь кор-
дон полицейских, тем удивительнее и приятнее 
было обнаружить, что уральский народ на трибу-
нах все-таки согревался. Так, как это делали отцы 
и деды этих мужичков, так, как заложено в рус-
ских генах. И когда один из них в середине встре-
чи кубарем покатился с верхнего яруса трибун, 
ему аплодировали сотни – в конце концов, у нас и 
танки-то без ста пятидесяти не собирали, а уж хок-
кей смотреть на улице…
Болельщиков, конечно, оказалось немного жаль – 
они, простояв два часа на морозе, так и не увидели 
ни одного гола «Спутника». Владимир Голубович в 
третьем периоде пошел ва-банк, перешел на игру 
аж в два звена, объединив в одном из них Федорова 
и Нуртдинова. Но все оказалось без толку – «Юж-
ный Урал» выиграл 4:0, получив в награду сверкаю-
щий на солнце самовар, который хоккеисты стали 
целовать, как кубки Стэнли или Гагарина.
Герман Скоропупов после награждения отправился 
первым делом в раздевалку победителей – там ца-

и
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Классика жанра
уже во время товарищеского матча можно было увидеть, 
что ВХл для своей главной в сезоне акции сделала отличные 
варианты игровой формы. 

официальный сайт кХЛ
Владимир САМоХИн
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«Мороз и солнце – день чудесный». Что еще может быть лучше 
для «Русской классики», проходящей под открытым небом? 
Разве что вчерашняя победа россиян над канадцами в полу-
финале Универсиады, о которой только и говорили тагильские 
болельщики, подтягивающиеся солнечным февральским днем 
к футбольному стадиону «Спутник». к футбольному стадиону 
– в предвкушении хоккея, это и есть «Русская классика». 
Нетагильских болельщиков тоже хватало. Выделялись две 
большие диаспоры – из Екатеринбурга в цветах «автомобили-
ста» и из Орска, которым приехать на такой матч сам бог велел. 
На который они бы все равно приехали, потому что оставлять 
свою команду в тяжелом положении на Урале не приучены. 
Турнирная таблица, точнее взаимное расположение в ней 
хозяев и гостей «Русской классики» придавало празднику 
дополнительную интригу. Причем Интригу с большой бук-
вы. По окончании субботнего праздника в Нижнем Тагиле и 
«Южному Уралу», и «Спутнику» останется провести в регу-
лярном чемпионате ВХл по два матча. И если тагильчанам, уже 
находящимся в зоне плей-офф, для официальной прописки 
достаточно было набрать три очка в трех оставшихся, включая 
«Русскую классику», матчах, то у орской команды плей-офф, 
считай, шел уже полным ходом, но пока не слишком удачно. И 
поражение в матче-празднике, если и не ставило крест на ам-
бициях нынешнего сезона, то предельно ухудшало дальнейшие 
перспективы. Поэтому песня Булата Окуджавы из «Белорус-
ского вокзала», та самая, про победу, которая «одна на всех, мы 
за ценой не постоим», безупречно исполненная местным хором 
во время выхода команд из раздевалок, оказалась чрезвычайно 
актуальной и своевременной. 
Вот с такими мыслями участники «Русской классики» выхо-
дили на сверкающий и переливающийся хрусталем лед, ради 
которого установленное «на всякий случай» ледовое оборудо-
вание в последние сутки не выключали. Еще в пятницу в Ниж-
нем Тагиле была плюсовая температура, и снежные сугробы на 
улицах стали понемножку подтаивать. Но на качестве льда это 
никак не отразилось, в чем сумели убедиться участники матча 
ВХл – «Уралвагонзавод». «Западный Фронт» в лице руководи-
телей клубов лиги сумел отбиться от фронта «Восточного» в 
лице работников предприятия и удержал победу в одну шайбу 
– 6:5. 

атрибуты праздника были видны далеко от стадиона. Таска-
ние горшков ухватами, прыжки в мешках, влезание на специ-
ально замороженные столбы – все, что попадает под определе-
ние «русские забавы». 
По углам стадиона дымились полевые кухни кП-130 образ-
ца 1960 года, готовившие во всех котлах гречневую кашу с 
тушенкой. В центре стадиона, наведя ствол своего 85-милли-
метрового орудия прямо на VIP-трибуну, стояла легендарная 
гвардейская «тридцатичетверка», отметившая свое 71-летие 
и выглядевшая гораздо моложе своих лет. Она периодически 
прогревалась и даже поворачивала башню в разные стороны, 
но привлекала внимание в основном приезжих. как привлечь 
внимание местных в Нижнем Тагиле, где танковый завод – 
градообразующее предприятие? Где танк – то же самое, что 
«Жигули» в Тольятти или «камаЗ» в Набережных Челнах? 
когда стоимость каждого набранного или потерянного очка 
достигает небесных величин, это не может не отразиться на 
игре. Оба главных тренера – и Владимир Голубович, и андрей 
кирдяшов — мыслили одинаково, поэтому для начала поста-
рались закрыть, закупорить и законопатить любые подступы 
к своим воротам, а уже во вторую очередь — атаковать чужие. 
Поэтому даже когда атакующие заходили в чужую зону и бро-
сали по воротам, то происходило все это в условиях мощней-
шего сопротивления. Хозяева выглядели немного более рас-
кованно, что неудивительно, ведь у них, как уже было сказано 
выше, шанс на ошибку был. 
Матч судил ярославец Сергей Сердюк, известный по работе 
лайнсменом в Суперлиге и кХл. В свое время он решил пере-
квалифицироваться в главные судьи, для чего необходимо 
было «опуститься» в классе. Так и задержался в Высшей лиге. 
Одна из традиций «Русской классики» и заключается в том, 
что судит ее самый многоопытный судья из тех, для кого 
нынешний сезон – последний. Еще перед матчем Сердюк по-
обещал, что приложит все усилия для того, чтобы не мешать 
хоккею. И обещание свое сдержал, поставив достаточно высо-
кую планку жесткости и не удаляя по пустякам. 
Первое серьезное нарушение, приведшее к численному нера-
венству, последовало лишь на 15-й минуте матча – обновлять 
еще никогда не использовавшуюся скамейку нарушителей, где 
лежали заботливо приготовленные организаторами теплые 

«Русскую классику» в третий  
раз подряд выигрывают гости
традиция «русской классики» в нижнем тагиле устояла: гости вновь 
победили. В присутствии 8 тысяч зрителей и при настоящем танке. 

Сhampionat.com
Ирина МИЛоСердоВА
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рила атмосфера веселья, а когда первый человек лиги сказал: 
«Ждем вас в плей-офф!», ответом ему стали радостные меж-
дометия. Все хлопали по плечу Максима Ведькалова, устро-
ившего незадолго до сирены драку с Виталием артамоновым 
(«Чего он на меня со спины налетел?», – долго удивлялся фор-
вард «Южного Урала»), а Михаил Чурляев все никак не мог 
найти шлемофон, в которых хоккеисты обеих команд выхо-
дили на предматчевую церемонию. Обессиленный безуспеш-
ными поисками, он закричал на всю раздевалку: «Ну скажите, 
где их купить? Сколько они стоят?» Те, у кого шлемофоны не 
пропали, вновь надели их на головы и Чурляева не слышали, а 
другие не знали, чем ему помочь. Нелегким выдался этот день 
для двукратного победителя «Русской классики».

«…Для веселия планета наша мало оборудована», – писал Ма-
яковский. Может, оно и так, если часто смотреть по телевизо-
ру новости. а вообще-то она, Владимир Владимирович, для 
веселья в самый раз. И «Русская классика» в суровом, но сол-
нечном Нижнем Тагиле в этом позволила воочию убедиться.
Заканчиваю. Вы наверняка обратили внимание, что в заметке 
местоимение «я» встречалось очень часто. На мой-то взгляд, 
безумно часто, вообще-то я стараюсь этого избегать. Но пой-
мал себя на мысли, что именно здесь это местоимение оказа-
лось как никогда уместно – это была самая успешная в исто-
рии «Русская классика», я видел ее своими глазами, и сделана 
она была для всех вместе и каждого по отдельности. И лично 
до моего сердца ее организаторы достучались. 
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пледы, отправился тагильчанин александр Головин. 
И этого хватило гостям для того, чтобы повести в 
счете – шикарную диагональную передачу кон-
стантина Фомичева на дальней штанге уже, по 
сути, в пустую «рамку» замкнул Олег Марзоев. 1:0 
– с таким счетом команды отправились на первый 
перерыв. 
Болельщикам скучать не пришлось: «русские за-
бавы» переместились на трибуны. а замерзать 
не давали мальчишки, разносящие в заплечных 
термосах горячий чай. Тут как раз полевые кухни 
выпустили первые партии вкусного «фронтового 
обеда». 
После перерыва, что не удивительно, хозяева за-
метно прибавили. И уже Тимуру Билялову даже 
морозным днем стало жарко. а вот его визави 
Никита Давыдов явно замерз в хозяйских воротах. 
Это и сыграло свою роковую роль во время обыч-
ного в общем-то броска его тезки Свинцицкого во 
время редкой контратаки на исходе второй двадца-
тиминутки. Гол был «вратарским», но хозяевам от 
этого легче не стало. 0:2 – и нужно что-то делать. а 
что, если забить не удалось даже при игре впяте-
ром против троих? Такое большинство, пусть и 
на несколько секунд, «Спутник» получил в конце 
второй двадцатиминутки. 
Третий период. И вновь Билялову пришлось 
крутиться, как белка. атаки тагильчан шли одна за 
другой, постепенно сливаясь в финишный навал. В 
середине первого периода команды, как это было в 
хоккее когда-то давным-давно, поменялись ворота-
ми. Чтобы уравнять шансы по отношению к солн-
цу. «Спутник» прибавил еще. И когда показалось, 
что оборона «Южного Урала» к радости более чем 
восьми тысяч зрителей вот-вот рухнет, последова-
ла мгновенная контратака. а вслед за ней и первый 
легионерский гол в истории «Русской классики». 
янне лаасконен поставил победную точку — 3:0 в 
пользу гостей, и враз погрустневшие болельщики 
потянулись к выходу. И хоть Владимир Голубович 
в самом конце пошел на замену вратаря на шестого 
полевого игрока, это привело лишь к четвертой 
шайбе в хозяйские ворота. 
Одна из традиций «Русской классики», начало 
которой было положено в 2012 году в красноярске, 
устояла. Вновь победили гости, уже в третий раз 
подряд. Согласно второй традиции, победитель 
«Русской классики» уже на следующий сезон пере-
ходил (а точнее возвращался) в континентальную 
лигу. Правда, «Южный Урал» туда точно не собира-
ется, особенно в нынешних условиях. 
Но разве в нашей жизни можно о чем-то говорить 
с абсолютной уверенностью? 

пЕрЕД МаТчЕМ 
До плей-офф чемпионата ВХл осталось несколько 
матчей. Для Орска и Нижнего Тагила матч «Русской 
классики» был решающим для выполнения важной 
задачи по выходу в решающую стадию чемпиона-
та. Перед субботней игрой «Южный Урал» занимал 
после 49 игр 17-е место в турнирной таблице с 67 
очками. «Спутник» также не успел к 14 февраля 
обеспечить себе место в плей-офф: 14 место и 49 оч-
ков. Оба клуба провели 49 матчей из 52 регулярного 
чемпионата ВХл. 
«Мы постоянно ведем борьбу за более высокое ме-
сто в турнирной таблице, – отметил перед матчем 
главный тренер «Южного Урала» андрей кирдя-
шов. – Сейчас должен проявиться командный ха-
рактер. Он у нас есть! я верю в команду». 
кирдяшов также отметил, что лично ему знакома 
специфика игры на открытом воздухе. 
«Мы в свое время всегда играли на открытом воз-
духе, на морозе. И тренировались там же. Причем я 
всегда удивлялся, как вообще можно играть в хок-
кей в закрытом помещении? На улице же свежий 
воздух. Дышится легко!», – сказал главный тренер, 
уточнив, что у его игроков подобного опыта игра на 
свежем воздухе нет. 
«Что касается «Русской классики», это прекрас-
ное мероприятие, которое популяризует хоккей не 
только здесь, на Урале, но и по всей России», – отме-
тил в свою очередь Владимир Голубович, уточнив, 
что главной задачей для его команды является вы-
ход в плей-офф. 

ФакТы 
«Русская классика» – матч Высшей хоккейной лиги 
под открытым небом. В 2015 году проводился в тре-
тий раз. В 2012 году матч прошел в красноярске, в 
2014-м – в Челябинске. 
Традиционно в матчах «Русской классики» побеж-
дают гости. 

Площадку для «Русской классики» в Нижнем Таги-
ле нашли на складе «Уралвагонзавода». Об этом рас-
сказал заместитель генерального директора пред-
приятия алексей Жарич на пресс-конференции 12 
февраля, уточнив, что матч под открытым небом не 
несет большой финансовой нагрузки. 
Найденная коробка была размещена на футболь-
ном стадионе «Спутник», где проводятся матчи 
второго дивизиона российского чемпионата. 
«Русская классика» в 2015 году была приурочена к 
70-летию победы в Великой Отечественной войне. 
День игры 14 февраля в Нижнем Тагиле похоло-
дало: минус 9 градусов после нуля накануне. В то 
же время выглянуло солнце, что очень подняло на-
строение как журналистам, так и болельщикам, для 
которых были организованы различные развлече-
ние в виде народных гуляний, ледяных лабиринтов 
и горок, полевых кухонь и пирожков за 15 рублей. 
Это же создало некоторые неудобства хоккеистам, 
так как играть против солнца – это не самое боль-
шое удовольствие. кроме того, лед на открытом 
воздухе быстро крошился, поэтому на красивый и 
качественный хоккей в исполнении команд рассчи-
тывать не приходилось. 
«лед в принципе был хороший, в некоторых местах 
были свои нюансы, но в общих чертах – все хоро-
шо, – отметил после игры капитан «Южного Урала» 
андрей Поснов. – Солнце, конечно, тоже мешало. 
То, что играли на улице – внесло свои коррективы: 
надо привыкнуть играть на открытой поляне. Это 
совсем другое: и по атмосфере, и по состоянию на 
льду». 
Несмотря на то, что гости из Орска провели все-
го одну тренировку открытом льду накануне и не 
готовились специально к «Русской классике», им 
удалось добиться уверенной победы. Шайбы Олега 
Марзоева, Никиты Свинцицкого, янне лааконнена 
и Валерия Полякова и итоговые 4:0 вернули «Юж-
ному Уралу» шансы на плей-офф. 
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«Русская классика»:  
не шоу – настоящая битва
Матч ВХл на открытом воздухе – «русская классика» – 
прошел в нижнем тагиле 14 февраля. Местный «Спутник» и 
орский «Южный урал» сражались за выход в плей-офф. 

Allhockey.ru
Ирина ХряеВА
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«Мы старались не мерзнуть, старались как можно быстрее 
двигаться, – отметил после игры Поснов. – Хорошо сыграл 
наш вратарь. Он красавчик. И команда – ребята молодцы. Мы 
все настроились, нам нужны сейчас очки, победа любой ценой. 
Благодаря нашему командному духу мы смогли победить». 
Матч получился совсем не похожим на «игры в необычных ус-
ловиях». Вместо яркого шоу, имеющего не очень много обще-
го с нормальной хоккейной игрой, организаторам в Нижнем 
Тагиле удалось сделать «Русскую классику» почти идеальной. 
«У нас здесь все сошлось: и священная победа в Великой От-
ечественной войне, и погода, и солнце. Самое главное, что 
спортивная составляющая не страдала: это была серьезная 
игра, противостояние, битва. Это не было шоу, – отметил по-
сле матча управляющий директор ВХл Герман Скоропупов. – 
Высшая лига с помощью руководства клуба «Спутник» сделала 
все в соответствии с регламентом чемпионата ВХл: разметка, 
размер борта, поляны, работа всех служб, – все в соответствии 
с регламентом. Это наша главная задача, это не шоу». 
Битвой этот матч действительно был: на последних минутах 
организаторам пришлось быстро чинить один из бортов по-
сле контакта с хоккеистами. кроме того, Валентин артамонов 

и Максим Ведькалов на последних минутах выяснили отноше-
ния на 8 минут штрафа на двоих. 
«Человек сзади хотел подраться», – прокомментировал эпизод 
игрок «Южного Урала» Максим Ведькалов. 

ВМЕСТО пОСЛЕСЛОВия 
На матч в Нижнем Тагиле пришли 8350 зрителей. Организато-
ры и хоккеисты, устроившие потрясающий праздник хоккея, 
совершенно точно не разочаровали любителей игры на льду 
– как искушенных, так и не очень. 
«Очень понравилось, такое незабываемое шоу и очень важна 
игра – слава богу, мы ее выиграли», – сказал после «Русской 
классики» капитан победителей андрей Поснов. 
«Обращения регионов даже после первой «классики» все чаще 
и чаще. Высшая хоккейная лига дает возможность в городе, ре-
гионе провести такое мероприятие. Для нас это официальная 
игра, а для области – это праздник, который они должны сде-
лать для людей, для болельщиков. когда мы видим серьезный 
подход руководства на местах, мы делаем свой выбор», – объ-
яснил Герман Скоропупов выбор того или иного города для 
проведения матчей «Русской классики». 
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Сергей Бегишев, 
«Советский спорт»

Тагильская «Классика» 
14 февраля ВХл провела в нижнем тагиле третью «русскую классику» – матч чемпионата под 
открытым небом. Это был настоящий праздник – день всех влюбленных в хоккей. почти 9000 
зрителей, танк т-34, хорек Степан и первая драка в истории «классик». 

БиТОк На СТаДиОНЕ 
За два дня до матча организаторы объявили, что из поступив-
ших в продажу билетов, проданы почти все. И в итоге «Рус-
ская классика» собрала 8351 зрителя! конечно, это далеко 
до рекорда красноярска-2012, когда «Сокол» и «локомотив» 
сыграли при 16100 болельщиках. Но ведь стадион «Уралва-
гонзавода» в Нижнем Тагиле просто не мог вместить больше 
желающих. 
кстати, фанатов «Спутника» и «Южного Урала» развели по 
разным трибунам. Но это, пожалуй, тот самый случай, когда 
полиция дула на воду. Потому что нижнетагильские и орские 
(а их после 1000 километров пути высадилось на стадионе 
два полных автобуса) болельщики оказались на редкость кор-
ректными и голосовые связки направляли только на поддерж-
ку своей команды, но никак не на унижение чужой. а разве 
можно по-другому, в такой-то праздник?! 

ДЕНЬ ВЛЮБЛЕННыХ В ХОккЕй 
Назначив проведение «Русской классики» на 14 февраля, в 
ВХл, конечно, в какой-то степени рисковали. Для многих 
женщин в нашей стране этот день является, чуть ли не глав-
ным в году, когда их мужчины могут продемонстрировать 
свою любовь. а тут хоккей, да еще и на улице… 
Поэтому в лиге был придуман грамотный слоган: этот день 
стал не просто праздником любви, а Днем всех влюбленных 
в хоккей. И оттого количество представительниц прекрасно-
го пола на трибунах не должно никого удивлять. Прониклись 
слоганом даже хоккеисты: андрей Поснов (справа) и Дми-
трий лоптев готовы были расцеловать самовар, который до-
стался им в награду за победу над «Спутником» (4:0). 

НЕпрОСТОй ХОрЕк 
В Нижний Тагил «Южный Урал» приехал со своим талисма-
ном – хорьком Степаном. Этот зверек ни минуты не мог уси-
деть на месте: то бегал за шайбой, вылетевшей с площадки, 
то участвовал в конкурсах силачей. И даже дал интервью кор-
респонденту «Совспорт/Weekly», обратившего внимание на 
необычные хоккейные перчатки на лапах талисмана. На них 
были огромные серп с молотом, и надпись СССР. 
- В этих крагах мой сын побеждал канадцев на молодежном 

чемпионате мира, – гордо заявил мужичок, переодетый в 
Степана. – кто мой сын? Нападающий Михаил Глухов из «ак 
Барса»! 
Оказывается, в Орске даже талисманы – непростые ребята… 

ЭТи ГЛаЗа НапрОТиВ… 
19-летний голкипер «Южного Урала» Тимур Билялов навсегда 
войдет в историю «Русских классик», как первый «сухой» вра-
тарь. «Спутник» так и не смог вскрыть его за 60 минут игры. 
Правда, на этом сухость парня заканчивается, потому что ког-
да он снял шлем, пот с него тек градом. Смывая при этом два 
черных квадрата под глазами. С такими же на площадку выш-
ли многие хоккеисты. 
- Эта специальная мазь для того, чтобы солнечные блики ото 
льда не сильно били в глаза, – объяснил Тимур. – И к согрева-
нию кожи она не имеет никакого отношения. 
Солнце в этот день действительно шпарило от души, доставив 
удовольствие болельщикам. И создав лишние трудности для 
игроков. Но этот тот самый случай, когда они, наверное, не 
сильно расстроились. 

пОДраЛиСЬ и «ХВаТиТ!» 
«Русская классика»-2015 подарила нам первый вратарский 
«сухарь», первого двукратного победителя, которым сталМи-
хаил Чурляев из Орска (в прошлом году он выиграл с «ладой» 
в Челябинске), и первую драку. На последних секундах матча 
что-то не поделили в центре площадки тагильчанин Валентин 
артамонов и орчанин Максим Ведькалов. Ребята помутузили 
друг друга как следует, да под громогласную команду главного 
арбитра Сергея Сердюка «Хватит!», были растащены куда бо-
лее габаритный лайнсменами. 
По всеобщему мнению, в драке, в отличие от матча, можно 
смело фиксировать ничью. 

ТаНк На раДОСТЬ ДЕТВОрЕ 
Но главной фишкой «Русской классики»-2015, безусловно, 
станет танк Т-34, который организаторы установили на весь 
уик-энд на стадионе. На радость детворы, команд и журнали-
стов. Нижний Тагил громогласно рассказал всей России, что 
он – настоящий Танкоград, а не только «реально рулит». 
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Матч на открытом воздухе проводился в умеющей рабо-
тать со зрителем лиге уже в 3-й раз (до этого в красноярске 
в 2012-м играли тамошний «Сокол» и ярославский «локо-
мотив», а в Челябинске в 2014-м – местный «Челмет» и то-
льяттинская «лада»). И всё время побеждали гости.
Традицию на сей раз не нарушили и хоккеисты «Южного 
Урала»: выиграли – 4:0.
Мало того – вырисовывается уже и ещё одна интересная 
закономерность: не далее как на следующий сезон и ярос-
лавцы, и тольяттинцы перебирались рангом выше – в кХл 
(континентальную хоккейную лигу).
«Пойдёт ли теперь орская команда тем же путём?» – полу-
шутя спрашиваю у главного тренера «Южного Урала» ан-
дрея кирдяшова. Полушутя – потому что совсем всерьёз 
об этом говорить об этом вряд ли стоит: финансовые воз-
можности в Оренбургской области совсем не такие, как в 
Тольятти или ярославле.
- когда-нибудь – возможно… – улыбается андрей Павло-
вич. Настроение у него после победы – что надо, отчего 
же не улыбнуться даже бредовому журналистскому пред-
положению?
а впрочем – и правда, почему бы нет? В конце-то концов 
Орск – сам, когда об этом узнал, удивился! – входит в де-
сятку самых больших по площади городов России. аж на 
6-м месте входит – уступает только Москве, Питеру, Волго-
граду, Перми и Уфе.
Хотя сейчас «Южному Уралу» – не до наполеоновских пла-
нов, попасть бы в плей-офф ВХл. Ещё и поэтому градус 
напряжения в этом матче был высок – в отличие от мину-
совой температуры на улице: «Спутник» пока в зоне это-
го самого плей-офф еле-еле держится, а его соперник по 
«классике» оказался там только после победы в Тагиле в 
День всех влюблённых (в хоккей, как не забывали добавить 
на рекламных баннерах).

ят только шлемы а-ля танкистские, в которых когда-то и 
начинали играть в канадский хоккей прадеды нынешних 
хоккеистов…
Именно такой шлем, в котором хоккеисты выходили на 
представление, и искал после матча янне лаакконен – ав-
тор первой легионерской шайбы в истории «Русских клас-
сик». Оставил, говорит, его на скамеечке, переоделся, как 
и остальные хоккеисты, в шлем обычный (судьи, кстати, 
работали в шапках), а потом хватился ценного сувенира – 
нет, увели! а что ты хотел, янне? Россия… У нас в семье 
клювом не щёлкай!
Тимур Билялов тем временем лучился от счастья: уж не 
знаю, на месте ли был его шлем, но достижение истори-
ческое – точно на месте. 19-летний голкипер «Южного 
Урала» – первый в истории наших «классик» вратарь, оты-
гравший на «ноль».
- я-то что, – смущённо отводил глаза Билялов, когда я на-
поминал ему, что перед игрой мы сфотографировались у 
того самого танка – на фарт, выходит, – это партнёрам спа-
сибо! Это они совсем не часто позволяли бросать по моим 
воротам…
Некоторые из этих партнёров при этом и сами забивали. 
как, например, Никита Свинцицкий – сын известного 
форварда киевского «Сокола» и тольяттинской «лады» 

…Накануне соперники провели тренировки и фотосессии 
на льду и со специально доставленным из соседнего музея 
на стадион танком (всё же Нижний Тагил – это легендар-
ный Уралвагонзавод, который и в годы Великой Отече-
ственной, и позже как производитель танков в первую оче-
редь и прославился). После них хоккеисты практически в 
один голос рассказывали СМИ, что не играли на открытом 
воздухе с детства.
Не исключение – и первые самые настоящие легионеры 
в истории «Русской классики»: в составе «Спутника» это 
финн Тони Далманн, в составе «Южного Урала» – канадец 
Тодд Перри и сразу три финна (янне лаакконен, Ере лаак-
сонен и ансси Рантанен).
к слову – за океаном подобные матчи проводятся уже до-
брый десяток лет. Это и игры в Национальной хоккейной 
лиге (НХл), и встречи в низших лигах.
 Не брезгуют «зимними классиками» и в той же Финлян-
дии, как и в других знатных хоккейных странах Старого 
Света – Чехии, Швейцарии, Швеции… И только в нашей 
кХл никак отчего-то не решаются хотя бы раз в год устро-
ить праздник на открытом воздухе – впрочем, номиналь-
ной главной лиге на постсоветском пространстве по части 
умения подать и продать себя (в хорошем, конечно, смысле 
слова) ещё учиться и учиться у ВХл, честно вам скажу.
а в том, что это был настоящий праздник, сомнений ника-
ких быть не может. Дело не только в заполненных трибу-
нах – по официальным данным, на футбольном стадионе 
«Уралвагонзавода» присутствовало 8350 человек – боль-
ше даже, чем было продано билетов. Но и в том, что люди 
могли и вкусно перекусить на улице (в том числе и бес-
платной кашей), и поучаствовать в различных «движухах» 
типа бега в мешках (поэтому, наверное, и замёрзших не 
наблюдалось вовсе), и приобрести сувениры с символикой 
«Русской классики», которых выпустили немало. Чего сто-

90-х Ивана Свинцицкого, с которым мы поговорили пря-
мо на льду после игры:
- как игралось на улице? Очень здорово!
- Не замёрзли?
- Да нет, в игре же бегаешь, потеешь – это помогает со-
греться. к тому же термобельё пододели.
- Шайба по-другому тут скользит?
- конечно, немного по-другому. Нас и предупреждали, 
чтобы играли попроще – шайба скачет, снег на льду…
Понятно, идеального ледового покрытия на открытом воз-
духе едва ли добьёшься, но то, что лёд в Нижнем Тагиле 
был значительно лучше, нежели на предыдущей «Русской 
классике» – в Челябинске, отмечали все. В том числе и 
главный тагильский именинник – управляющий директор 
ВХл Герман Скоропупов:
- Вам тоже понравилось, да? За всё это огромное спасибо 
и руководству Нижнего Тагила, и всему «Уралвагонзаво-
ду». я такой человек, что редко бываю доволен полностью, 
но даже со своим критическим отношением могу сказать: 
третья «классика» – пока лучшая за историю. Будет ли сле-
дующая лучше? Посмотрим. Пока не могу сказать, где она 
пройдёт, но претендентов много. Такой праздник многие 
хотят ведь устроить, правда?
Правда-правда!

День всех влюбленных в хоккей
В субботу, 14 февраля, в День, кстати, всех влюблённых, в нижнем тагиле состоялся матч между 
командами «Спутник» (хозяева) и «Южный урал» из орска. Да не простой, а на открытом 
воздухе. такие мероприятия получили в Высшей хоккейной лиге (ВХл) название «русская 
классика». управляющий директор ВХл герман Скоропупов в интервью «Мк» назвал эту 
«классику» лучшей в истории. ни один хоккеист или болельщик по ходу не пострадал. 

Алексей Лебедев,  
«Московский комсомолец»
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глава города НижНий тагил

легеНдарНый ХоккеиСт

главНый треНер «СпУтНика»

предСедатель попечительСкого Совета Нп «Хк «СпУтНик» главНый треНер «южНого Урала»

Сергей НоСов 

Борис МихАйлов

владимир ГолуБович

Алексей ЖАрич Андрей кирДЯШов

- В этом событии был главным не спортивный результат, а культурная 
составляющая, праздник получился. Он был посвящен русскому хоккею, 
нашим хоккейным традициям и великому празднику – 70-летию Победы. 
я думаю, зрители от него получили настоящее удовольствие. Таких собы-
тий в городе должно быть как можно больше. Будем делать все, чтобы это 
реализовать. Уже в этом году тагильчан ждут новые крупные зрелищные 
соревнования с участием звезд первой величины»

- Играть на открытом воздухе сегодня для хоккеистов непривычно, но зато 
это интересно для болельщиков. Необычная атмосфера, необычная аура, 
ребята старались, сколько пришло болельщиков – это здорово. Это ориги-
нальное соревнование, в наше время мы так начинали. я считаю, что руко-
водство Высшей хоккейной лиги правильно придумали эти соревнования. 
Это не просто товарищеская игра, это календарная игра, люди бьются и 
команды бьются за попадание в плей-офф.

- Думаю, болельщики довольны всем, за исключением итогового результа-
та. Праздник получился отличным. Для меня самого подобное мероприя-
тие в новинку, и я не ожидал, что оно пройдет в таком настроении. Орга-
низовали все здорово, а вот наша команда подкачала. По содержанию игры 
результат получился обидным. 

- Праздник в Нижнем Тагиле, безусловно, получился. Это было яркое шоу 
одного из самых долгожданных матчей хоккейного сезона! Мы благодар-
ны, что Высшая хоккейная лига поддержала нашу инициативу, доверила 
нам проведение такого матча. Это еще один символ обновления хоккейно-
го клуба «Спутник». 
В этом году «Русская классика» была посвящена 70-летию Великой Побе-
ды над немецко-фашистскими захватчиками. Матч стал первым в череде 
мероприятий УВЗ и города, проводящихся под знаменем Великой Победы. 
Мы очень рады, что такой праздник прошел в Нижнем Тагиле. Думаю, что 
игра надолго останется в памяти каждого, кто пришел на стадион 14 фев-
раля 2015 года!

- На сегодняшнем результате как раз сказалось то, что нам эта победа была 
нужнее, мы ее больше хотели. В связи с непривычными условиями на та-
ком льду просил ребят сыграть максимально просто. В своей зоне шай-
бу не задерживать, среднюю линию проходить не через пас, а через вброс. 
Была задача дорожить шайбой в атаке, лезть на ворота и часто бросать. 
Ребята нас услышали, это видно даже из статистики – бросков мы сделали 
действительно много. Всегда бы так. В целом, мы очень рады, что приняли 
участие в таком грандиозном празднике и смогли победить.
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геНеральНый директор  
оао «НаУчНо-проиЗводСтвеННая корпорация «УралвагоНЗавод»

олег СиеНко 

- «Русская классика» стала знаковым событием не только в спортивной 
жизни «Уралвагонзавода» и Нижнего Тагила, но и всех, кто болеет за рос-
сийский хоккей. Впервые она прошла на тагильской земле и была посвя-
щена 70-летию Победы в Великой Отечественной войне. Для нас очень по-
четно, что мы стали организаторами столь масштабного праздника. 





Дизайн и верстка РПБ «Виктория»
Фото: андрей Голованов


